

Presentación

Durante estos últimos meses la política económica del gobierno ha provocado un profundo descontento, especialmente en los sectores populares, los cuales resienten el impacto de las medidas económicas, la aplicación de las medidas de ajuste estructural y la privatización de la economía siguen deteriorando las condiciones de los sectores populares.

La protestas laborales de los empleados públicos, de los maestros, campesinos, trabajadores de la construcción, etc, se han incrementado en estos meses debido a los efectos inflacionarios y al deterioro de sus salarios producto de las medidas impulsadas por el gobierno.

La tendencia que se percibe en los próximos meses es que el gobierno siga desarrollando su programa de ajuste y privatización; de tal forma que parece ser un hecho la reprivatización de la banca a la cual ha sido ya anunciada por funcionarios del gobierno para su próxima aprobación, mientras tanto los paros, huelgas laborales son parte de la dinámica conflictiva del proceso político y social salvadoreño.

El gobierno sigue considerando que sus medidas económicas resolverán la crisis y posibilitarán la reactivación de la economía, pues los costos de este proceso siguen recayendo con mayor dureza sobre los sectores más pobres y desprotegidos de la población.

En este contexto de crisis y conflicto queremos presentar a consideración de nuestros lectores el resultado del análisis e investigación económica sobre algunos aspectos importantes de la realidad económica y social de El Salvador, así como de otros temas de interés.

Un primer artículo esta referido a la privatización de la banca el cual trata de evidenciar por parte que la banca privada antes de la naciona-

lización presentaba ya los síntomas de un deterioro, la mora había crecido, el refinanciamiento y la ineficiencia estaban presentes antes de la nacionalización. El crédito estaba claramente dirigido a los intereses de los propietarios de la banca y en general de los sectores económicos más fuertes del país. La nacionalización de la banca desde sus objetivos de democratización del crédito y mayor eficiencia no había logrado modificar en esencia los rasgos y características de la banca privada. De tal manera que en los años ochenta la banca seguía comportándose como la banca privada, a pesar del control mayoritario de las acciones por el Estado. Se presentan algunos rasgos de mayor acceso al crédito para pequeños y medianos productores. Pero la crisis y el conflicto incidirían gravemente sobre el funcionamiento de la banca nacionalizada. La reprivatización de la banca en los años noventa parece mostrarnos decididamente el interés que ésta opere más con la lógica de la ganancia que con la del interés social; éste es el cuestionamiento de fondo que se trata de establecer en este artículo.

En su segundo artículo los autores demuestran que dado el carácter trunco y dependiente del aparato productivo de la economía salvadoreña, la dependencia extrema de las exportaciones de café y la elevada concentración de los ingresos; la evolución de los factores externos, que dependen de la dinámica de los mercados mundiales de bienes y de capitales, determina el crecimiento económico. Se trata por lo tanto de establecer que en El Salvador un sector externo sano es fundamental para el crecimiento del país. El análisis econométrico a lo largo del período 1962-88 refuerza esta demostración.

En un tercer artículo se analiza el neoconservadurismo norteamericano como un fenómeno socio-político y cultural.

El autor nos explica cómo se recrea un nuevo consenso socio-político en la sociedad norteamericana a fin de legitimar un modo de concebir la interrelación entre la economía, la política y la cultura; en este marco se hace una relectura de la tradición liberal en la sociedad norteamericana a fin de mostrar una nueva ética pública que proporcione un nuevo consenso en la sociedad norteamericana.

Finalmente publicamos dos comentarios en turno a las tasas de interés las cuales muestran aspectos controvertidos en torno al papel de este instrumento monetario en lo económico y político.